

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN FLOHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes . . . 50 id.	EXTRANJERO Trimestre, 2'50 pesetas
	Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9).

Aparece semanalmente

Director: Antonio Cañizares

No se devuelven los originales

## Una Vista Causa contra Cañizares

### Juicio Oral el día 27

Esta vista causa que tendrá efecto EL DIA 27 DEL ACTUAL A LAS DIEZ HORAS DE SU MAÑANA Y EN LA AUDIENCIA DE ALICANTE, es debido a haberse queregado D. José Santo Orts, contra nuestro compañero Antonio Cañizares, por un artículo que publicó éste en las columnas de TRABAJO que dicho señor consideró injurioso. De este proceso hemos dado cuenta alguna vez, pues el auto de procesamiento contra nuestro amigo, fué comunicado por originarlo su escrito, en el año 1919. Como se podrá observar, de esto dista algunos años. En todo este lapso de tiempo, han ocurrido cosas curiosas relacionadas en este proceso, que conviene dejarlas bien sentadas a la vista de todos, para que cada cual, quede en el lugar que le corresponda.

De todos es sabido, y los datos y pruebas justificará cuanto decimos, que Centro Industria Alpargatera tomó el acuerdo, de pagar los gastos que le ocasionara a D. José Santo Orts, la querrela seguida contra Ca-

ñizares; pues con semejante actitud, parecía ser, que aunque indirectamente, fué la parte más interesante en perjudicar a nuestro amigo, lo de Centro Industria.

Y esto es lo que deben saber todos. Nadie ignorará que el Centro Industria Alpargatera, a raíz del Locaut, y debido al quebranto de la organización obrera, fomentó un periódico con el nombre de «Industria».

Este semanario, infirió al compañero Cañizares algunas injurias, injurias que nuestro correligionario llevó a los tribunales. Días antes de tener efecto el acto de conciliación en el Juzgado, Centro Industria Alpargatera, celebró asamblea general; en ella se discutió la querrela que Cañizares presentó contra su periódico «Industria». En la mencionada reunión patronal dejándose aparte las iras y odio —por que no era oportuno debido a la gravedad del asunto— que se sentía hacia Cañizares y cuantos vamos al frente de la organización obrera, se acordó, nombrar del seno de la sociedad patronal, una persona que mereciera la confianza unánime, y que ésta, quedase facultada para que buscara a otra agena a la Entidad, con el fin de gestionar el que Cañizares retirara la querrela contra «Industria» a base de ofrecer-

le a nuestro amigo, el retirarle la que seguía en contra de él, D. José Santo Orts. La persona en quien recayó el mandato, fué D. Juan Martínez Fuster.

Este señor usando de sus facultades, buscó a la segunda persona, a la agena a Centro Industria, a la que tenía que gestionar el asunto mencionado. ¿Quién era este señor? D. Manuel Gómez Valdivia, quien aceptó la designación y la víspera misma del acto de conciliación, llamó a nuestro amigo, exponiéndole el acuerdo de Centro Industria.

Nuestro compañero, dijole, que lo procedente hubiera sido, que antes, D. José Santo, retirara la querrela en contra de él; así mismo dijole, que no se fiaba de los buenos señores de Centro Industria; pero no obstante en atención a D. Manuel Gómez, a quien le debía muchas atenciones como abogado, le daba palabra nuestro amigo de retirar su querrela contra «Industria» a base de que D. José Santo Orts retirara la que tiene contra nuestro camarada. De esto se hizo un acta, la cual se firmó por D. Juan Martínez Fuster y Cañizares, retirando el primero en nombre de D. José Santo, la querrela contra Cañizares y este en su propio nombre, haciendo lo mismo, retirando la que seguía en contra de «Industria»

Alcohol para quemar de 90 grados de la Unión Alcohólica Española  
a precio de 1'50 el litro

Depositario: Francisco Quesada, Practicante.—Abad Pons, núm. 20



## TRABAJO

Ha pasado el tiempo, y el señor Santo, debido a una mala o buena combinación comercial con D. Juan Martínez Fuster, no retira la querrela, y la sigue, hasta el extremo de celebrarse el juicio oral para fallar o condenar en este proceso, el día 27 del corriente. ¿Quién es el que ha cumplido dignamente?

¿Quiénes son los innobles? ¿Quiénes faltaron a su palabra? De esto pueden dar fé, los propios señores Juan Martínez Fuster y Manuel Gómez Valdivia.

El juicio se celebrará el día indicado; nuestro correligionario con su ánimo sereno caracterizado en él y en los socialistas, espera tranquilo el fallo, sin que por ello se tenga que avergonzar ni amedrentar.

Sean todos los lectores y el pueblo, el desarrollo de este proceso, y juzgue despues, quienes con sus actos, denigran el honor y la delicadeza de personas serias y honradas.

### Francisco García Salinas ELECTRICISTA

Con el fin de dar facilidades a su numerosísima clientela, ofrece a la misma:

Toda clase de trabajos de electricidad, timbres, aparatos telefónicos, instalaciones para automóviles con un gran surtido de lámparas para estos.

Depósito de aparatos de medida, motores, contadores, ventiladores, calefacción, planchas y material pequeño.

Existencia de lámparas de 12 y 1 watio de las mejores marcas.

Para compra y avisos dirigirse a las calles de S. JUAN, 12, y S. JAIME, 5

TELEFONO 139

## Aforismos

### DE LO QUE LEO...

En los tiempos de las bárbaras naciones... «las corridas de toros estaban a la orden del día, hasta que doña Isabel la Católica, guiada por sentimientos de piedad, prohibiólas según las leyes de Parti-

da, considerando infames a los nobles que lidiaran reses bravas por dinero...»

Hoy en los tiempos de las luces... no es el populacho que no comulga o la inmoral avaricia de una empresa la que se ensaña por estos espectáculos, sino los que hoy pudiéramos llamar parte integrante de esa nobleza, y con ellas las damas catequistas; palomitas sin hiel; tórtolas inocentes que, ataviadas con sus mantillas, ríen deliciosamente, con escarnio y mengua de una cultura que no sienten; de las bienaventuranzas del que llamaron Creador del hombre y de todo pequeño insecto, solo a él dable disponer de sus vidas. ¡Y que esto ocurra en el siglo XX de la Era Cristiana, según el cómputo gregoriano y por un mísero puñado de pesetas para asilo o beneficencia, dá la medida exacta de que vuestra pobreza intelectual es superior a la que sufren por su fatal destino, esos pobres asilados y que a falta de recursos de vuestra fracasada caridad, llamais al pueblo, para que pague vuestras inoportunas payasadas. ¡¡Cuanta miseria!!

Y sigo con mi lectura... En el año 1896 ganaban los toreros—hoy, aun siendo peores, ganan más—lo que sigue: «Guerrita, 306.000 ptas.; Reverte, 103.500; Mazzantini, 130.600; Bombita, 129.000; Algabeño, 115.000; Fuentes, 97.500; Minuto, 78.000; Villita, 50.000; Lagartijillo, 41.600; Bonarillo, 44.000; Faico, 36.000; Conejito, 32.000; Fabrilo, 26.000; Litri, 35.000; Gallo, 22.000; Gómez de Lesaca, 20.600; Mateito, 11.500; Pepete, 10.000; Jarana, 9.000; Quinto, 8.000; Lagartija, 5.000; Marinero, 4.000; y Hermosilla, 2.500. Total, 1.335.000 pesetas.» ¡¡Lo que no cobran todos los profesores juntos de las Universidades del reino!! Ahora decidme, si hay razón para hablar de miserias, de analfabetismo, de incultura y de inmoralidad.

Un millón trescientas treinta y cinco mil pesetas, entregadas bonitamente a fruto de un excesivo barbarismo e inconciencia de los pueblos faltos de escuela, y sin contar el valor de las plazas y el de los caballos sacrificados. ¿Qué hicieron estos astros «atrofia-mentes» para crecer no tauromáquicamente hab'ando, la suerte, de crearse tan desahogada posición a la de los encargados de hacer cultura; humanidad? ¡Pero qué estoy diciendo, pobre de mí! Ni acordarme que vivimos en España; país de me alegrito de verte güeno, pa mí que sipi, ten cuidao no te la diñen y, que para muchos eso de discurrir es de primos, panolis o cuestión de riñones, como diría Noeliyo.

A. LLORET MARTINEZ

## ¡Una cura de las muchas!

Lector querido, lo que voy a contar quizá no te guste por la forma con que lo haga, pues soy el primero en confesar que no estoy absolutamente nada ducho en el arte de escribir para los demás y por consiguiente no encontrarás en mis escritos ese deleite que otros proporcionan a quienes leen sus trabajos, bien porque cuentan con más práctica que yo o sencillamente porque tienen más gracia; pero yo puedo asegurarte que lo que vas a saber, si es que piensas seguir leyendo estas cuartillas, es que esto no es un cuento inventado por mí, sino un caso histórico, tan real que quizá si llega a manos de quienes los ocurrió dirán: «Esto que aquí se relata es verdad; me pasó a mí».

En fin comenzaremos para que no te impacientes.

En una casa de la calle *Facho* de esta ciudad habitaba cierta familia que estaba formada por marido y mujer con dos hijos y la madre de esta:

Al menor de los hijos, llamado *Pascualico* se le ocurrió entregarse a la tarea de hacer un *chaulitet* del hueso de un albaricoque para lo cual, una vez ya casi terminada la labor, pidió a su abuela un alfiler con objeto de sacar esa mollita que hay según todos sabemos, dentro de los citados huesos.

El niño, cada vez que sacaba algo de la mollita, se la ponía en la boca y en una de las veces le dió un arranque de tos tan extremadamente fuerte que todos los que de la familia se encontraban en la casa creyeron muy procedente llevar al niño a que lo viese un médico, puesto que se había tragado el alfiler y se ahogaba.

No faltó quien al ver a esta familia en tan apurado trance y una vez conocida la causa de su turbación, le aconsejara que en vez de a un médico llevase al niño a casa de una renombrada curandera, quien acertaría la posición que el alfiler había tomado en el vientre de la criatura, con lo cual a más de salvarle de una muerte segura, cosa que no podrian hacer los médicos por carecer de esta fuerza de poder para acertar tranquilizarían a sus padres, puesto que por lo pronto con lo que ella dijese no tendrían que recurrir a orerarle abriéndole la barriga.

Así se hizo y una vez reconocido el niño y hechos algunos experimentos y muecas exajeradas, dijo la curandera estas o muy parecidas palabras:



## TRABAJO

mos intransigentes porque es por lo único que vivimos, por conseguir las estas aspiraciones humanas que encierra nuestra idealidad.

Seguimos pues como antes, estamos donde estábamos y dispuestos a triunfar, luchar, sí, ¡la lucha es vida! Y por ello aceptamos. Próximamente lanzaremos otro nuevo manifiesto y tras esto otra cosa, y así, sin descansar, siempre luchando, venceremos porque es justo, noble y humano lo que defendemos. ¡Trabajadores de Elche, guerra al Kursaal que significa boicot!

Salud y Rebelión os desea por la Soledad de Operadores,

LA DIRECTIVA

Elche 8 Julio 1923.

Sres. fabricantes que actuarán de testigos en el juicio oral del 27 del corriente contra nuestro compañero Cañizares:

- D. Jaime Pomares Javaloyes
- » Francisco Martínez Gonzalvez.
- » Cayetano Hernández Pomares.
- » Francisco Campello Gasch.
- » Juan Martínez Fuster.
- » Vicente Serrano Serrano.
- » José Campello Román.
- » Alejandro Guillen Yepes.
- » Tomás Martínez Soler.
- » José Román Asencio.

### Es conveniente una campaña de propaganda

En el pasado número de este semanario, Un Costurero Asociado pedía a varios compañeros del Sindicato del Ramo de la Alpargata se interesaran por emprender una activa campaña de propaganda a fin de que los alpargateros salieran del aislamiento en que viven en la actualidad.

Verdadero y lógico, que los compañeros que siempre han demostrado un amor sincero por la organización, se interesen por estas cuestiones.

Se podrá alegar que se ha trabajado denodadamente por mover el espíritu de los costureros y que nada se ha conseguido; pero esto no es obstáculo para que nuevamente se emprenda la campaña, pues si bien antes no dió resultados fa-

vorables, nada sería de extraño que hoy se encontrasen nuestros compañeros en buen estado de ánimo y viniesen a la organización a cumplir con su deber.

Hay otro factor importante que obliga a los hombres que van al frente de la organización, a hacer cuanto esté de su parte por mover el espíritu de los compañeros.

Por todos es sabido que el actual contrato de trabajo caduca el 30 de octubre del presente año, y llegada esta fecha, si no nos encontramos en las condiciones debidas, tendremos que pasar por la afrenta de tener que seguir retirando del taller, el poco trabajo que nos dan en las condiciones que nuestros patronos deseen.

A más de esto, por todos es sabido el rumor que con insistencia se propaga en el pueblo, consistente en que nuestros patronos intentan rebajar nuestros salarios, y esto que hoy es solamente rumor tengo la completa seguridad que ha de ser una realidad si las cosas siguen como hasta hoy.

Claro está, que para evitar estas cosas que tan en perjuicio nuestro vienen, no basta que unos compañeros den gritos desahogados por todos los ámbitos del pueblo, sino que el esfuerzo de todos se mancomune y logre ser el obstáculo que impida llevar a cabo una acción tan injusta como la que con nosotros se quiere cometer.

Ciertamente, no sé qué fórmula o idea dar, para que por ella se interesen los compañeros todos, pues las cosas han llegado ya a un extremo que no sabe uno que hacer para conseguir que la organización renazca.

Parece ser, como que todos los compañeros han olvidado su historial pasado y no les importe un comino el porvenir.

Hoy la inmensa mayoría de ellos fijan su vista y pensamiento en los acontecimientos del día, como por ejemplo: los toros, la cupletista, la merienda con fanita, las partidas de dominó, etc., etc. Todo lo demás, lo interesante, se ha olvidado por completo.

¿Que un patrono da el trabajo pasando de su justo peso? ¿Que se rebaja la mano de obra? ¿Que se abusa de nosotros? Pues a trabajar más horas y asunto concluido.

Así están las cosas. Nadie se acuerda del día de mañana. Hasta se olvidan de cumplir con los deberes morales que la Sociedad les impone. Y claro está, siguiendo por este camino puede resultar algo práctico y útil? No.

Conviene pues, que nosotros los que

tenemos la desgracia de figurar al frente de la organización, emprendamos nueva campaña, pues seguramente esta, aunque no aquello que deseamos, ha de dar resultados prácticos, que a todos nos han de favorecer. Y si llevada a cabo nuestra labor, los compañeros siguen olvidando el cumplimiento de sus deberes, por lo menos nosotros tendremos la satisfacción de haber cumplido con nuestra obligación y siempre podremos decir a quienes nuestras voces desoyeron: «Vuestro abandono labró vuestra desgracia.»

Desea V. llevarse para la temporada de la mar, buenas conservas, atún, «Sardinetas» en tomate, calamares en tinta y anchoas? ¿Desea V. buenos embutidos? ¿Desea usted arroz bueno y azúcar especial? ¿Desea V. toda clase de géneros alimenticios?

No deje de visitar la sucursal de la Cooperativa obrera, Soledad, 2 (Arrabal) y la Central Cooperativa San Isidro, 6

¡No equivocarse!

## Cooperativa Obrera "La Emancipación"

Empréstito reintegrable.—VI lista

Nombre y apellidos	Acciones suscritas	Entregas en metálico
Suma anterior	660	258'00
Martín Castaño		5'00
J. Campello García		1'50
Antonio Agulló		1'00
Brígida Gasch		5'00
Dolores Martínez		5'00
José Bernabeu	25'00	2'00
J. Román Asencio		1'00
Carmen Cañizares	25'00	1'00
Suma y sigue	710'00	279'50

## Del vergel illicitano

Con este título, verá en breve la luz pública un nuevo libro de versos de José Peral Vicente



## TRABAJO

—El niño no presenta por ahora ningún cuidado toda vez que el a filer lo tiene con la cabeza para abajo y por consiguiente *lo hará* sin peligro de que pinche la tripa.

Esto bastó para que la afligida familia sino totalmente, recobrará en parte su perdida calma.

Regresaron con el niño a casa y no obstante las palabras de consuelo de la curandera, queriendo evitar toda complicación posible, decidieron acostarle, no sin antes colmarle de besos y caricias que al verse la criatura tan mimada por todos, hasta se sintió orgullosa de lo ocurrido.

Y mientras unas vecinas le preparaban la cama y otras atendían al paciente, se le ocurre a la abuela interrogarle de esta forma:

—Pascualico, fill meu ¿ahón tens el chaulitet y l' aulla?

A lo que este contestó gritando risueño:

—¡Miralol!—al propio tiempo que sacaba ambas cosas de uno de los bolsillos del babatel.

\* \* \*

Pocos días después de ocurrido lo que dejamos apuntado se encuentran en la calle la curandera y la madre del niño que se había tragado el alfiler y que por tenerlo cabeza abajo no revestía ningún carácter de gravedad, y entablan el siguiente diálogo:

—Qué *ghizo* el niño el alfiler?

—Si, y quedó bien del todo.

—Ya le dije yo que lo tenía cabeza abajo y por lo tanto no había cuidado.

B. A. CALAO

### Cosas que bañan

## El agua bendita

A raíz de la entrada del verano, se ha debatido mucho en días pasados la enorme carestía de nuestra agua potable, esa agua que Dios hizo que fuera un elemento de primera necesidad y a fé que nos fastidió con ello.

Y no sólo a nosotros, sino a muchos que se han devanado los sesos buscando fórmulas e ideando proyectos por esa bendita agua, fastidió también nuestro sabio y poderoso Señor.

Pero en fin, ya que el mundo está así y a nosotros no nos queda tiempo para ir modificándolo, vamos a intervenir modestamente en esta cuestión y proponer

una idea que por lo práctica y razonable creemos que será la aceptada por todos.

Nosotros creemos de una manera incontestable, indiscutible, inapelable, incontrovertible y varios ibles y ables más, que lo mejor de todo, lo más razonable y asequible, probable y posible, es que esta cañería Santa que nos conduce la gran porción de agua cuando sale del nacimiento y la pequeña porción de agüita cuando entra en el pueblo, es digna de que se la venera por todos los mundanos conceptos.

La primera condición que hay para ello es la belleza. Nosotros hemos visto y nos encanta ese bonito paisaje en que un chorrillo de agua se escabulle de la autoridad paterna y se escapa por senderillos ignotos buscando nuevos horizontes. Más allá otro chorrillo que huye y que un labrador coge del cuello y a su costa hace un poético bancal de calabazas... ¿Verdad, lector amable, que esto es hermoso?... Y sobre todo conveniente... por las calabazas.

Pues ¿y ese ritmo y esa poesía que representa un pastorcillo levantando una loseta y el ganado de cabritas, esas cabritas que nos proporcionan la leche benemérita y reconfortante, acudiendo a beber, o a cualquier otra necesidad, a esa titulada cañería? ¡Vamos, eso es encantador!...

Y después de esto, es que somos muy egoístas. Porque ustedes convendrán conmigo en que el comer es más urgente, más indispensable que el beber agua. ¿Y no les parece a ustedes que por la tontería de beber agua, es una injusticia manifiesta, grande, piramidal, que se le quite el pan a estos tres o cuatro típicos aguadores que nos ha dado Dios? Señores, que no hay derecho. El comer es lo más principal y nosotros si no bebemos agua, beberemos... vino. Algo es bueno que tomemos sin adulterar; y de ahí otra ganancia de que no tengamos agua.

Pero lo que más me ha gustado de todo es la opinión de algunos de que para hacer la cañería nueva el Ayuntamiento venda cierto número de plumas al igual que ha hecho la Compañía dueña de la Alcoraya. Y a la vista del más lerdito, salta el sentido irónico de la propuesta. ¡Que el Ayuntamiento venda plumas! Y naturalmente, todas se agotarían.

Y al quedarse el Ayuntamiento sin plumas, es lo que dirían los comentaristas malintencionados burla burlando y rascándose la cabeza:

—Señores: ¡El Ayuntamiento desplumado! ¿Será posible?...

CLAUDIO ALBINO

## Siguiendo el camino trazado

### Algo sobre el Kursaal

Bien pudiéramos emplear el lenguaje que verdaderamente merecen los que han tomado como profesión, el ofrecerse a efectuar trabajos que redundan en perjuicio de un obrero, ya que le usurpan la plaza que él desempeñara. Mas, como la cuestión que nos ocupa, no es ya el hecho insólito de avasallar a un trabajador, sí, la premeditada afagaza, para hacer sucumbir a sus caprichos toda una corporación de obreros. Podríamos emplear el lenguaje mordaz y acre que la burguesía emplea como medio, para desvirtuar todo movimiento obrero que tienda a dignificar a los ilotas de este siglo, tan próspero en inventos como en contracciones burguesas hacia la regresión.

¡Es antihumano, es indigno, que los individuos que hacen el buen papel de esquirols en la cabina del Salón Kursaal lo hagan!; pero lo hacen. Y, claro, no vamos a ocuparnos de ellos por que sería tanto como darles una popularidad que no merecen, por su tiempo y en su día se les dirá quien son y de donde proceden públicamente para que todo el pueblo illicitano se dé por enterado. Nosotros nos hemos trazado un camino y una pauta a seguir en el conflicto que nos ocupa, no variaremos nuestra norma de conducta, contamos con medios para hacer prevalecer la máxima justicia que nos asiste. Lo que empezó por metal se convirtió en causa digna y nosotros cuando nuestra dignidad colectiva se ve amenazada, respondemos colectivamente y sostenemos inflexiblemente la lucha por enconada que se encuentre.

La organización obrera de Eche está de nuestra parte y como a nosotros interesa que salgamos vencedores de la encuesta entablada, hoy más que nunca, se necesita una agitación constante por parte de los obreros illicitanos como por la nuestra.

Los medios a emplear son fáciles y concretos, la no asistencia al Salón boicoteado, la profusión y propaganda del mismo, el aislamiento a la empresa que intenta hacer un juego con los que por encima de ella están en lo que toca a dignidad. Porque para los trabajadores no es el dinero ni el amor propio lo digno, no, es la compenetración de ideales humanos y justos y en cuanto se toca



## TRABAJO

### “Trabajo”

No quisiéramos insistir tal como lo venimos haciendo, invitando a los suscriptores de TRABAJO para que estos se pongan al corriente en sus mensualidades; la necesidad, no ya solo de que la clase trabajadora tenga un paladín en la prensa, la necesidad de que salga un periódico defensor de la justicia y equidad como el nuestro, sino también la necesidad perentoria de que aumentemos con toda urgencia el tamaño de TRABAJO, es la causa por lo cual, tengamos de nuevo que llamar la atención de quienes podrían muy bien, hacer que nuestro semanario apareciese muy en breve, con tamaño al doble del actual.

Hay por ahí, a'gunas desdichadas comparas sin orientación fija, ni conocimiento de causa de lo que realizan, porque éste les falta, que toda su *excelente labor*, la dedican a hacer bajas de nuestro periódico. Son muchos los interesados, en que desaparezca la clara y enérgica voz de TRABAJO; pero estos oradores callejeros ahora como siempre, quedarán como dice el dicho: «Como el gallo de Morón, sin plumas y cacareando».

Los suscriptores conscientes de TRABAJO deben cumplir con el ineludible deber que tienen, de velar por su periódico, pagando sus mensualidades, y haciendo los suscriptores nuevos que puedan; con esta actitud, obtendremos el éxito y triunfo apetecido, consistente, en aumentar el tamaño, dentro de un plazo breve de algunas semanas.

Cumplamos todos con nuestro deber, y llegaremos al fin que nos proponemos.

LA REDACCION

### Movimiento social

Sindicato del Ramo de la  
Alpargata y Oficios Similares  
CONVOCATORIA

Con el fin de cumplimentar el artículo 56 de nuestro vigente Reglamento se convoca a Junta general ordinaria para mañana lunes a las 9 de la noche en el Salón del Circulo Obrero.

Rogamos puntual asistencia a los compañeros.

EL COMITE

### Asuntos nacionales

#### La minoría socialista y las responsabilidades

El Partido Socialista Español puede anotarse uno de los éxitos políticos más resonantes que ha tenido desde su organización.

La minoría socialista en el Parlamento al ponerse a discusión el problema de las responsabilidades ha fijado su criterio de manera tan razonada y ha sabido con tal acierto desbaratar los planes de todos los impunitistas presentándose con diferentes argumentos, que la opinión sensata se da perfecta cuenta del valor moral de los diputados socialistas que allí son el Partido en pleno y ven que son los verdaderos representantes del pueblo, que defienden sus intereses con honradez probada y que no habrá más remedio para salvar a España del inmenso abismo en que está metida, sumarse al Partido Socialista y abandonar a los falsos redentores que en esta ocasión sus extremismos al tratar sobre los responsables de la catástrofe de Annual resultaban más impunitistas que los supuestos responsables en su natural defensa.

La opinión está tan maltrecha por los desengaños sufridos, que para sacarla del amodorramiento en que se halla, hay necesidad de estas actuaciones que honran al Partido y preparan a España para su salvación.

### NOTICIAS

Nuestro apreciado amigo Jaime Valero, dueño de la Cervecería «La Parisiense», pasa por el trance doloroso de haber perdido a su muchísima hijita María.

Al entierro, que se celebró el miércoles, asistió numeroso acompañamiento, demostración patente de las muchísimas y buenas amistades con que cuenta el amigo Jaime, a quien, así como a su demás familia, enviamos nuestro más sincero pésame por la pérdida tan sensible que hoy lamentan.

\*\*\*

En el próximo número nos ocuparemos, de la última maniobra que ha hecho Centro Industria, contra nuestro compañero Cañizares, relacionada en la

vista causa que para juzgarle y condenarle, tendrá efecto en la Audiencia de Alicante el día 27 del actual.

### AVISO

Agencia Martínez - Servicio de encargos

Desde hoy 6 de Junio de 1923, ha cesado en los servicios de esta Agencia el Agente Pascual Peral y ha sido nombrado en su lugar JOSE GIL, calle nueva San Antón, 21, con sucursal en las cuatro esquinas CASA PEPIN, donde se reciben ahora sus encargos.

### Se venden

terrenos para edificar en el partido de Carrús, de José M.<sup>a</sup> Parreño Fernández, frente a la casa de D.<sup>a</sup> Pascuala Martínez Serrano (a) la Birselleta.

Para tratar dirigirse a Parreño o a Antonio Pascual (a) La Hulla, Marqués de Aeprellas.

### SE VENDE

Una magnífica bicicleta seminueva marca «San Romá» a toda prueba y muy económica.

Dirigirse a José Mateu Agulló, Puerta Morera, 24. ELCHE

### La Económica

Fábrica de Borrás

Especialidad en clases para colchones

No equivocarse:

CASA CHOLLO (Llano)

### Ramón Pons Martínez RELOJERO

Compone toda clase de relojes y vende nuevos, todo garantizado y con rebaja del 10 por 100 sobre los precios de catálogo.

Calle Nueva San Antonio, 21 (Postigo)  
NO EQUIVOCARSE

Tipografía de José Agulló.—ELCHE



## TRABAJO

### BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :- Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :- Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Tolana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

Repostería y Café de Circulo Obrero  
 a cargo de Manuel Beneyto  
 Se sirven Bocadillos, Mariscos y Aperitivos Variados  
 Café superior y económica

### La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

#### JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas

#### ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

### LORENZO CASAS

PRACTICANTE

Consulta de 11 a 12 mañana y de 6 a 7 tarde  
 CALLE SAN JORGE, 12

### Afinación de Pianos

Afinación exacta, por D. José Alfonso, Profesor de Música.

Razón: José Vives Vives.

El Sindicato Agrícola de Elche

de la Federación del

### Banco Español Agrario

Pone en conocimiento de sus socios y de cuantos deseen adherirse, que en su Atarazón, Pl y Margall 11, tienen a la disposición de los mismos, Primeras Materias y Guanos Compuestos, así como Arados Vertederos, a precios sin competencia.

### ABANICOS

Ultimas novedades

INMENSO SURTIDO acaba de recibirse en la acreditada CORSETERIA de MANUELA VIVES, calle de Cánovas del Castillo 6 (Antes Ancha)

En esta casa se vende el renombrado abanico patentado marca «S. U. DEGAMO».

### “LA MERCED”

Carbonería de Pedro Valero

Carbón vegetal, seco y limpio a 0'30 ptas. kilo. Por sacos y a domicilio a 0'25

Hay carbón Koc y Ovoides Bolinas  
 Plaza de la Merced (Junto al Alcoraya)

### Café-Bar Tupinamba

Café, Jarabes, Licores y Cerveza. Todo de las mejores fábricas.

Todo fresco.  
 Plaza de Abastos ELCHE

LA MODERNA Tintorería de ropas usadas

= DE =

#### JOSÉ GINER

Se tinte y se plancha a vapor toda clase de ropas empleándose productos alemanes.—Tintura en el tipo de color que se desee en las prendas de algodón, lana y seda.—Se tintan lutos todos los días, empleando el negro carbón.—Las prendas negras pueden tintarse en diferentes colores.—Despacho: SAN ISIDRO, 12.

Fábrica de Borrás

-- de --

### MARIANO S. ROJAS

Clases especiales para colchones.—Ventas al detall y por mayor —Precios económicos.

Calle del Comisario, núm. 3  
 ELCHE

### SE ALQUILA

una espaciosa casa propia para industria y vivienda, situada en la calle Pablo Iglesias (antes Senia) núm. 17.  
 Razón: SAN JORGE, 9

Las Pastillas Pectorales Balaenicas del Dr. SOLER, quitan lutos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.